

HERALDO DE SORIA

SEMENARIO LIBERAL

Administración: Numancia, 8 y 10, 2.º

SORIA 18 DE MAYO DE 1913.

Año I

Segunda época.

Núm. 7

MONOMANIA

El funcionamiento de las Cortes, la constitución de las Diputaciones, los banquetes y mitins y sobre todo las elecciones no dejan de tener sus encantos para aquellos que padecen la monomanía de combatir á los políticos. Hay que oír los comentarios que en tertulias, tabernas, cafés y casinos se formulan y hay que ver la *posse* que adoptan esos honrados censores que en el político ven única y exclusivamente al ambicioso que con la conquista del acta va á lograr el pan de los suyos. Ya, con este prejuicio, no conciben que haya hombres que á la política vayan de buena fe, que presten su concurso á la obra de los gobiernos con miras elevadas, con sentimientos altruistas, imponiéndose un verdadero sacrificio.

Para esos eternos censores, el político está exento de toda virtud y propósito noble; es como si dijéramos, un animal dañino que, para martirio de la sociedad, tomó la forma humana. No diré que en la política deje de haber hombres que sacrifiquen sus principios á los otros principios que nutren el estómago, ni tampoco que no haya profesionales, modernos vampiros que se aprovechen de las luchas electorales para esquilmar el bolsillo del infeliz candidato que bajo su «protección» se ponga, pero si afirmo que estos profesionales si existen, no perjudican los intereses públicos toda vez que su víctima propiciatoria es otro político. De lo dicho se deduce que la existencia de tales elementos no puede servir nunca de argumento para envolver en un ambiente de inmoralidad á todos los políticos.

La política está integrada por hombres de espíritu generoso y elevado que no gozan mas que haciendo el bien; esos de impúdica conciencia á quienes se alude son contadísimos, pero habrá que reconocer que si estos se perpetúan en sus cargos y se aprovechan de ellos para realizar inmorales hazañas, culpa será de los hombres de bien, de los no políticos, toda vez que con la fuerza del voto se les puede derrocar.

En cambio ¿quién derriba de su pedestal á esos *hombres-enciclopedias* que desde las columnas de un periódico lanzan rayos y anatemas, elaboran reputaciones ó hundien en el lodo á quien vino á la vida para mirar siempre frente á frente al sol? Y lo mismo que hablamos del periodismo (que á nuestra mente vino porque aunque incidentalmente y con toda modestia á el pertenecemos) podríamos referirnos á otra clase social. ¿Hay tantas máculas en la vida!

De todos modos esa tan cacareada inmoralidad política habrá que verla porque no basta lo que algunos por agrandar á sus lectores escriben ni lo que muchos por boca de ganso repiten á todas horas.

Yo he oído muchas veces á esos vocingleros de la moralidad echar pestes contra este ó aquel personaje político calificándole de bandido

y ladrón por lo menos, lo que no he oído nunca es un cargo concreto, algo que viniera á demostrar lo justo del calificativo. Se habla de memoria, se formulan anatemas á capricho, se quita la piel al prójimo solo por un antojo.

Porque si existieran cargos es lógico pensar que inmediatamente se darían á conocer: el silencio implicaría complicidad ó cobardía.

No he oído nunca, jamás, un dato concreto, claro, preciso que pruebe esa inmoralidad que á la política se atribuye. En cambio he visto á muchos políticos sacrificar la tranquilidad de su hogar y sus intereses por servir á sus electores. Y no quiero hablar de aquellos hombres eminentes que pagaron con su vida sus grandes servicios á la Patria.

Yo sostengo que la política de todas las clases sociales, la más vilipendiada, la más escarnecida, es de lo más sano, de lo más honrado, de lo más decente que hay en España.

No voy á incurrir en la candidez de afirmar que hemos llegado á la perfección en el arte de gobernar, ni seré tan mentecato que diga que los gobiernos atienden con precisión y acierto siempre á las necesidades nacionales, ni que las Cortes responden al anhelo colectivo, ni que los Ayuntamientos son un modelo de laboriosidad y administración; cualquiera afirma quimera semejante!, pero si digo que la culpa de que esos organismos no respondan al fin para que fueron creados no está precisamente en los políticos, sino en la idiosincrasia especial de todos y cada uno de los ciudadanos. ¿Hay quien quiera discutir esto?

¡Inmoralidad innata en los políticos! ¿Quién sostiene semejante estupidez? Pues qué, ¿los que en política actuamos fuimos engendrados de distinto modo que los demás mortales? ¿Qué esencia singular pusieron en el germen de su vida los padres de esos *vocingleros* para que ellos se coloquen en una atmósfera de pureza, de virtud y de sabiduría en tanto que á los políticos quieren confundirnos en el lodo? ¿Qué leche especial mamaron esos hombres? ¿Qué necia vanidad les inspira?

Anastasio Vitoria.

Diputado Provincial.

PLATO DEL DIA

Me dicen que *El Imparcial* está estos días muy flojo porque ha prometido el *cojo* darle un puesto principal.

Esto es causa de mi enojo porque me sabe muy mal que en críticas situaciones considere Romanones á un papel tan informal.

Salerno.

Rectificando.

Desde hace algún tiempo parece que *El Porvenir Castellano* escudado en su dependiente independencia, se entretiene en escoger aquellas noticias que

más pudieran molestar—chaseo se lleva—á nuestro digno representante D. Julián Muñoz.

No ha dejado de extrañarnos el que haya tomado y copiado de *El País*, por lo que se vé con singular complacencia, el suelto en el que aparece la anulación de las elecciones municipales de San Leonardo, dejándose en el tintero, ignoramos si con conocimiento de causa, la aprobación de las de Agreda y la favorable resolución habida en el recurso entablado por don Antonio Román, competente abogado de esta Delegación de Hacienda, contra fallo de esta Audiencia en pleito contencioso promovido por D. Manuel Hilaro Ayuso sobre resolución gubernativa en conformidad con el dictamen de la Comisión provincial que apreció el que el Ayuntamiento del Burgo de Osma estaba facultado y en condiciones para nombrar su médico titular.

Aquel deseo de escogitar, estos olvidos y los bombos encomiásticos que promulga en cuanto se presenta ocasión—que nosotros no hemos de regatear—á determinada personalidad política que milita en campo avanzado, nos hace sospechar si el citado colega tras su dependiente independencia no hace una política francamente republicana. Si es así, dígalo sin ambages para saber á qué atenernos, y si estamos equivocados, absténgase de copiar juicios apasionados en los que se permiten aplicar calificativos agresivos sin conocer los asuntos en toda su integridad.

Cuando mayor era la excitación entre los dos bandos en que por desgracia está dividido el pueblo de San Leonardo, solicitaron ambos la intervención de D. Julián Muñoz, el que contestó diciendo que no quería ser causa de alimentar la división y que sólo intervendría en el caso de que le considerase necesario para restablecer la tranquilidad. Aceptaron los de San Leonardo éste acónsejo; se reunieron dos comisiones llegando á un acuerdo que se hizo constar en acta y que fué firmado por los allí reunidos. Pero como el diablo enreda y alguno de los que crean que para regenerar la patria no hay mejor procedimiento que la perturbación y el desorden, temiendo acaso que con aquél acuerdo se mermasen sus prestigios, aconsejó la lucha, prendió fuego á la tea de la discordia, volviendo el odio á entronizarse en los corazones de aquellos que habían tenido la virtud de desterrarla y los mismos que días antes habían llegado á términos hábiles de confraternidad entablaron el recurso contra las elecciones municipales faltando á su palabra y á su firma.

Esta es la verdad de los hechos garantizada ó garantizados por una acta que todavía se conserva y como aquél compromiso

privado no tiene más valor que el que quiera reconocer la bondad de los que lo firmaron, el Sr. Muñoz, cumpliendo lo que tenía prometido, se colocó al lado de los que supieron respetar su firma, sin que le contrariase la actitud de los dos diputados provinciales liberales, ni le contrarie la resolución del Ministro de la Gobernación. El Ministro ha resuelto conforme á la ley; el Sr. Muñoz ha procedido conforme á su conciencia.

A un representante que no ha perdonado medio para restablecer la paz en un pueblo de su distrito ¿se le puede llamar cacique?

No, caro colega, el cacique es el conculcador de la ley, es el que hace de la intriga arma poderosa para obtener un beneficio ó satisfacer una venganza; es el que con escarnio de sus convicciones marcha del brazo de su enemigo, siendo ejemplo permanente de adulterio político hecho á la faz de todo el mundo y con el descaro del que sacrifica sus ideas á la moralidad de sus ambiciones.

Vaya nuestro aplauso para los que saben sacrificarse en pró de la tranquilidad de los pueblos y nuestra crítica acerba para los que juegan con lo más sagrado á fin de obtener una representación bastarda, porque bastardo es todo lo que es hijo del adulterio.

Ya llegará el momento oportuno en que señalaremos al pueblo cuáles son los verdaderos, legítimos, y cuáles los bastardos ó falsos.

Este periódico está confeccionado antes de las doce de la noche.

El poema del amor y del arroyo.

De un manantial fluye mansamente el agua, se extiende alegre, lenta, lenta, hermosamente cristalina; la mano del hombre la hace un surco: he aquí el arroyo. En su corazón fluyen calladamente sus sentimientos, se esparcen gozosos, dulces, suavemente embriagadores; la atracción femenil le indica el camino: he ahí el amor.

El arroyo, una vez en su curso, camina arrebatado; salta brusca-mente sobre las piedras; los obstáculos de su carrera: corretea placentero llevando jugueteón los deshechados ornatos naturales de los árboles circundantes; se transforma alborozado tomando veleidosas formas, ora se ensancha avaro, bien es un hilo de agua fresca; insustituible tesoro ansiado por sedientos caminantes; murmura acompasadamente sonoro su ventura, formando inimitable concierto con los ruiseñores del vecino bosque....

El amor, iniciándose, crece velozmente; arrolla sin reflexionar cuanto halla en su paso; se deleita embebecido con los ilusorios encantos de su amada; forma quimé-

ricos proyectos, ya anhelantes y colmados de grandezas; ya—aunque mezquinos—radiantes de felicidad; pregona con vehemencia su fortuna contrastando su entusiasmo con la glacial indiferencia que le marca todo el mundo...

Y el atractivo amor con sus delectaciones, con los magníficos encantos de la amada, los proyectos rebosantes de la felicidad, en el transcurso de su existencia, se encuentra envuelto en impetuosas cuestiones y rencillas que arrebatan en un instante sus ilusiones, sus entusiasmos, su amorosa y vehemencia. Y al intervenir en ellas, la pureza del pensamiento, la candidez del objeto amado, la sencillez de sus costumbres, se truecan en ridículas amenazas calmadas de soberbia... Y aquellos susurros de alegría, rumores de dicha, verdaderos coros de alabanzas, trascienden rápidamente en demostraciones artificiosas, altaneras, insoportables...

El gentil arroyo, con su armonioso murmullo, su rítmico cantar, su límpido y transparente líquido, siguiendo su norma, encuentra en su álveo peñascos tremendos que impiden al agua seguir su marcha tan majestuosa, tan alborozada, tan encantadora... Y al chocar con ellos, la transparencia, la límpidez, la claridad de su masa, se transfigura en espumosas pompas blancas, vanas ostentaciones de su lastimado orgullo... Y esa mansedumbre, esa sonoridad se pierden, convirtiéndose prontamente en monótono canto, altivo, soberbio, protestante...

Al poco tiempo deshácese las pompas, se calma la canturía, apagándose las protestas. Y se olvidan los rencores y las amenazas, apaciguándose los ánimos, volviendo á la interrumpida tranquilidad, que resulta más gozosa, más apacible, más gustosa...

Y continúa el amor cantando su fortuna y sigue el arroyo susurrando su ventura, y arroyo y amor, y amor y arroyo llegan á su término, sin pensar tal vez que lo tuvieron...

Y este fin es, para el amor, otro amor, y para el arroyo otro arroyo. O para el arroyo, el tributo de sus aguas á un extenso y caudaloso río, así, confundidos arroyo y río, río y arroyo, afluyen al imponente Océano... O para el amor, la conjunción con el alma femenina, é íntimamente unidos aquellos dos cuerpos y aquellas dos almas rinden homenaje á la magnánima Naturaleza... O bien, para el amor, ese enlace que produce desdichados y escandalosos resultados, cómicos en ocasiones, inmediata consecuencia del choque de aquellas dos almas bien distintas... O para el arroyo la precipitada é impetuosa caída de sus aguas en un abismo, chocando en su descenso contra las rocas descomponiendo lastimosa, pero poéticamente su bella cabellera de suaves ondas que, clamorosas, lanzan mil destellos...

Arroyos cuyos fondos sois tan profundos, y vuestras aguas tan arrulladoras! ¡Amores intensos, románticos!...

¡Amores interesados! ¡Arroyos cuyas madres son tan vastísimas y vuestras aguas os lamen apenas, extendiéndose cuanto pueden...

¡Arroyos que en vuestras márgenes existen compuestas para regalar vuestro exquisito líquido á los huertos colaterales, factor principal de su vida... ¡Amores fraternales!

¡Y arroyos cuyos lechos son simétricos y uniformes y vuestras aguas constantes beneficiosas, abundantes... ¡Amor de amores! ¡Amor de madre!

Loor á vosotros.

Loor á tí, arroyo, que eres un amor de la Naturaleza...

Loor á tí, amor, que eres un arroyo del hombre...

Loor á vosotros, arroyo y amor, amor y arroyo, vitales emblemas de la vida, vida armoniosa, armoniosa dualidad, dualidad sublime, dualidad inefable, dualidad armoniosa vida, vida de los vitales emblemas...

Antonio G. Moreno.

Zaragoza.

Las cosas pueriles

¿Quién ha oído hablar de Pommelerán? Tal vez nadie, acaso muy pocos, quizá sean únicos los que conozcan la sacramental y contundente frase «eres más célebre que Pommelerán y la Fornarina?»

Pues bien; Pommelerán es un señor que no tiene pueblo de naturaleza, concreto y definido. Es algo así como una sutil gasa azul, sobre una linda y atrevida malla gris; ni se ve, ni no se ve. El mundo, el universo, agua, tierra y atmósfera, es la Patria chica de Pommelerán, pero aun así, nuestro héroe en todas partes tiene antipodas.

Cuando este universal sujeto llega á un continente, las multitudes indiferentes, los despreocupados, que nunca han oído hablar de Pommelerán, al oír tan hermoso nombre, con una eufonía tan virtual, recuerdan la campanudez de la última sílaba y pretenden hallar algo homogéneo con un importante descubrimiento, con una fecha histórica, con un nombre incontrastable. ¿Pommelerán? ¡Ah, sí!

Mi popular personaje, á su tránsito por las calles, recibe mil respetos de todos los personajes de gobierno, de todos los satisfechísimos industriales, de todos los popularísimos leguleyos, Pommelerán, nervioso, febril, algo audaz, los ojos vivos, la sonrisa dudosa, avanza retador. En torno suyo flota levemente una brisa de tibia aureola, precursora de otras más grandes solemnidades, pero...

Un día, por una rara y extraña puerilidad de Pommelerán, descubriose que era un pobre señor cuyo nombre no tenía nada de homogéneo con el historial de otros célebres hombres. Ni nada descubrió, ni nada hizo, mas que viajes por el país de la quimera...

Únicamente tenía aptitudes para pensar en la eficacia de un sujetador de corbatas.

Y la frase «Pommelerán y la Fornarina» como sinónimo de algo, desemejante se hizo.

lbo.

CORRIENTES LIBERALES

Ya está acordada la apertura del Parlamento; ya, de vuelta del viaje triunfal, que así puede titularse el verificado por D. Alfonso acompañado de su primer ministro á París, vuelve á ser la actualidad política la adjudicación de la presidencia del Congreso.

Suenan nombres y más nombres para tan alto puesto, vacante por fallecimiento del Sr. Moret. Todos los eternos descontentos, las cornejas como los calificó, el llorado señor Canalejas, aseguran, que dentro del partido liberal existe fuerte marejada, más acentuada cuanto más cerca está la época de provisión del sitio de la presidencia. Se marcan reticencias y disgustos, si á la solución se le da una anunciada solución, que como liberales

y patriotas, encontramos muy acertada, y como dinásticos antes que liberales, la encontraríamos también muy plausible, pues elemento principal de los hombres de gobierno es afianzar las instituciones de que dependen.

Se viene hablando mucho estos días, de la posibilidad de ser presidido el Congreso por el jefe de la Conjunción republicana socialista, Sr. Azcárate, y también, caso de un planteamiento de la cuestión de confianza, de una acentuación marcadamente radical dentro del liberalismo dinástico, con un gobierno presidido por uno de los más elocuentes oradores de la tribuna republicana, dentro de las tendencias gubernamentales que en ella existen.

Decimos que como liberales y dinásticos, nos alegraríamos de toda aquella solución que acerca á nuestro campo, hombres del prestigio y el talento del Sr. Azcárate y de las condiciones de talento y energía del Sr. Alvarez y que midiendo por nuestras convicciones y nuestros anhelos á todos los buenos liberales no podemos achacar más que al grupo de las cornejas ese marcadísimo disgusto que se dice existe dentro del partido liberal, disgusto que no parece por ningún lado y desmiente rotundamente el Sr. Romanones al negar toda posibilidad de crisis, que también con insistencia grande se hizo circular por todos los puntos de reunión de la gente política.

Comprendemos que serán momentos de una dificultad grande, de una responsabilidad inmensa para el Sr. Presidente del Consejo de Ministros, estos porque la política liberal atraviesa, y que todos nos vemos obligados, si amamos de verdad, á la Patria y á la libertad, á prestarle nuestro concurso, no presentándole obstáculos en su camino, sino por el contrario procurando despejarlo para que su labor sea más rápida y eficaz.

También son comprensibles las dudas y vacilaciones del anciano político republicano, Sr. Azcárate, que puesto en la disyuntiva, de un pasado de hombre de acción republicana, se encuentra hoy entre el montón de sus convicciones políticas y las de su amor á la libertad y la patria, convicciones que mejor servidas podrán quedar estando él en el puesto que por encargo del Presidente, personalidades á él allegadas le ofrecen, que si haciendo caso á prejuicios,—de los que todo hombre del talento y las condiciones del Sr. Azcárate, debe estar libre—no lo acepta y en esa forma niega á su patria y á la libertad el concurso de su experiencia y su mentalidad.

Un hombre de la rectitud, y cuanto más recto se es, más claro debe hablarse, el Sr. Nakens, al protestar del atentado cometido contra D. Alfonso, decía, que se daba un parabién por haber resultado ileso el Rey como humanitario y como patriota, pues dada la descomposición de los diferentes grupos republicanos, si con la muerte de don Alfonso hubiera llegado á producirse un golpe de Estado, España hubiese eclipsado las hazañas de la guerra civil Mexicana.

El señor Azcárate, sin duda estará á la hora de ahora, muy convencido de la verdad de la afirmación del viejo periodista, director de «El Motín», verá, como todo el mundo lo vé, que á pesar de la pujanza de las fuerzas liberales que bajo la enseña republicana se cobijan, son tantos y tantos los jefes que brotan de la masa, que es pun-

to menos que imposible una organización para conseguir el fin doctrinario porque pelean. El Sr. Azcárate, podría comprender, sin duda alguna desde su visita al regio Alcázar, lo comprendió y tuvo el valor de ser sincero, al juzgar cual debía la personalidad de D. Alfonso, y considerarlo, como modelo de reyes constitucionales, que dentro de la forma monárquica encaban todas las proposiciones por él soñadas en su programa político.

¿Aceptando, pues, la Presidencia del Congreso, podrá señalarse al Sr. Azcárate, como transfuga ó traidor á sus ideales? No, y cien veces no, pues si venciendo escrupulos, va al puesto que se le ofrece no será él el que se acerca á la Monarquía es aquella, que viendo, comprendiendo, capacitada de que el anhelo unánime del pueblo; se muestra á favor de las corrientes liberales, á ellas acude, cual cumple á las Monarquías constitucionales, que sin idea política, completamente ajenas á las luchas de partido, única y exclusivamente atienden los clamores de la opinión pública, manifestada en plesbicitos ó manifestaciones.

Cumplirá no más el Sr. Azcárate su deseo veheméntísimo de servir á la patria y á la libertad y libre quedará, para que hombre de conciencia recta, si las facilidades que se le ofrecen no se cumplen, vuelva, desengañado á las filas de enfrente, y justo será reconocer que ahora más que nunca, podemos considerar factible, la realización de anhelos de libertad, pues nadie será oxado á descubrir debilidades, ni será parco en satisfacer lo que sin solicitarlo se ofrece.

Sería verdadera coronación, glorioso digno del triunfal viaje—que reivindicador para España ha sido, el del Rey á París—acercar á las gradas del Trono, á republicanos de la derecha, que si distanciados se encontraban de la Monarquía, en tiempos de una política equivocada, como la del señor Maura, tan distanciados están de sus correligionarios de la extrema izquierda; pues si Maura quería retrotraernos á tiempos que la Historia implacable juzgó y juzgará con sus radicalismos, á un libertinaje criminal y anarquista, querrian llevarnos los jefes revolucionarios, tal vez con fines poco confesables. Guardar, pues, egoismos personales, ayudar todos á la labor del Conde de Romanones, es lo liberal y patriótico.

Hacer comprender al Sr. Azcárate que no por convicción, por temor de ser juzgado con apasionamiento, por quienes apasionadamente siempre le trataron, debe ni puede dejar de hacer lo que en beneficio de la libertad y la Patria, la Patria y la libertad le demanda, esto es, la aceptación del puesto que le ofrecen.

Heraldo de Soria.

REGALO
de una magnífica
VAJILLA

CUPÓN
número 6

ESQUELAS

funerales y recordatorios á precios muy equitativos.—M. Reglero y Huos., Plaza de Aguirre, 2

BURBUJAS

EL CAZADOR FURTIVO

II

Salgo de mi estancia
medio adormilado,
recuerdo al viajero
recuerdo aquel antro,

pero me distrae
el reflejo vago
de un rayo en levisó
de color rosado

que iniciado apenas
va creciendo tanto,
que el azul del cielo
lo cambia en dorado.

¡Qué aurora tan bella!
¡Qué divino cuadro!
La luz y la sombra,
artífices máximos,

brindan sus primores
al arte fantástico.
Yo me que lo absorbo,
mu lo contemplando

lo bello y sublime,
de aquel espectáculo;
mas llega á mi oído,
de un modo muy claro,

dulce cuchicheo,
pitos y otros cantos
que seguramente
proceden del llano,

y cual si surgiera
por resorte mágico
de pronto en la cresta
del acantilado

arrogante y bello
aparece un macho.
Su voz prepotente,
que entona despacio

parece que dice:
¿Dónde está ese guapo,
ese advenedizo,
que insulta mi campo?

¡Ay! Cuántos ejemplos,
como éste de extraños,
vemos cada día
en seres humanos

dán toles ayuda
protección y amparo
y luego nos tratan
como á unos esclavos.

El señor de arriba
que oía á sus hermanos
y su voz escuda
trás un enrejado,

insulta á mansalva
con acentos ágricos
que sacan de quicio
al de los peñascos;

éste áfila el pico
entre piedra y canto,
se marcha, se vuelve,
inquieta, rabian lo,

hasta que furioso
en un vuelo rau lo,
se pone en la plaza
frente á su adversario

y cuando frenético
con sus ojos á los
busca al enemigo,
percibe un disparo

que le deja exánime
víctima de engaño,
y como presumo
que esto es muy largo

la tercera parte
para el otro sábado.

Salerno.

FLIRT

Si pasais vuestra vida encerrados en obscura habitación, á la que difícilmente baña una ráfaga de luz, ni purifica una oleada de aire puro; sin que nadie en absoluto os haya indicado, que fuera del mundo, de vuestro cuarto existe una libertad, un cielo azul y un astro del día que hermosa las cosas con las fulguraciones irisadas de su abanico luminoso al tenderlo sobre la madre tierra; es muy posible, que si no lo dudais, al menos llegarais á creer

que vuestra razón pelagra al aspirar á pleno pulmón aquello que nada más en sueños percibisteis.

De tal naturaleza es el fenómeno operado en vosotros, con el acontecimiento teatral que hoy fina. Matilde Moreno, la creadora genial de la figura de Electra, esa artista que con la Guerrero, la Tubau y con Carmen Cobeña, forma los puntos cardinales de la escena dramática española, daría cinco representaciones en Soria y en ellas nos delataría con la afligranada, artificiosa labor que ella posee, porque el arte en la supremacía de su carrera, supo dejar sobre su frente un haz luminoso de inspiración, que le hace ser fiel intérprete de los pensamientos, muchas veces mejorando los, de los más encumbrados autores de la dramaturgia nacional.

Y con esa respetuosa emoción que inspira todo lo grande, vimos su aparición, acogimos su presencia con aplausos y... se impuso el silencio para no perder una sola frase, se volvian todo ojos para admirar el más nimio gesto, el más pequeño ademán.

La obra se deslizaba tenue, como un encaje precioso, haciéndonos sentir los sacrificios de aquellas princesitas encantadas, políticas siempre hasta en sus mayores rebeldías,—y tengo para mí que no es mayor nuestra rebeldía que cuando el corazón, vence al cerebro, sea aquí la fría razón de Estado—y Matilde Moreno, era la princesa romántica, princesa versallesca, que rechaza un sacrificio para caer en otro mayor, pues como el capricho inflamó su pecho, y el duque buscaba un principado en vez de la mujer, que halagara sus horas y animara su hogar, la princesa Constantza, se interesa después por quien antes rechazó.

Yo recordaba á Matilde Moreno, creadora de Electra, haciendo aquel difícil personaje galdosiano, arrancando aplausos con sus ingenuidades de niña, al público congregado en el Español, yo la veía con la corona de laurel que su frente orla, porque es artista, y... no la reconocí, la encontré fría, con una frialdad que no era esa que lleva consigo el sufrimiento del personaje que en ella encarnaba, porque esa frialdad romántica de princesa desgraciada que sufre y ama, que se vé postergada en amor por el brillo que su posición dá al hombre que adora, que borra un ideal y encuentra otro, para volverlo á perder... esa frialdad es muy otra que la que Matilde Moreno demostraba en su presentación al público de Soria.

Muchas veces el nombre ocasiona fracasos, al nivel de mi alma de artista anónimo, pero artista al fin, tenía yo elevado en el santuario de mis admiraciones un retablo donde veneraba la artista que hoy nos honra con su presencia, del derrumbamiento del retablo obra de mi admiración á la feliz creadora de Electra y Nena Teruel, ella es culpable.

¿Y sabe por qué? Porque yo, antes que calculista soy hombre de corazón, y cuando de mi arte se me habla, me olvido de todo para consagrarme á él, porque los artistas que en nuestro afán, creamos un cielo que se llama Olimpo, nos olvidamos por conquistar aquel, del otro que les está prometido á los que aquí no son más que buenos.

Recuerdo yo, allá cuando en mi apuntaba la razón y comenzaba á leer, por el gusto de hacerlo, que me indigné con la dama de una comedia ó drama, del antiguo teatro, creo que es ó lleva el título de

D. Frutos el de Belchite porque llama en un descoco de cortésana gracil, hacia un tocado menos llamativo para recibir á un novio provinciano, que el que hubiera hecho para cualquier pisaaverde de la Corte.

No se porque, me presumí que Matilde Moreno, recordando á la dama de *D. Frutos el de Belchite*, creyó prudente que para el público de Soria, con la aureola de su nombre glorioso bastaba, y no es decir con esto, pues faltaría á la verdad si dijese que estuvo mal, que Matilde Moreno tenga usurpado su puesto de tercera figura del teatro español, no; pero que respondiendo á su fama, debió hacer más, si.

Tan bajo concepto, tiene formado de la cultura artística de los provincianos! Tan bajo, que ni siquiera supone sepamos lo que debe ser un salón regio; yo admiré el decorado, yo admiré el buen gusto en el vestido de la obra, pero sentí enorme decepción al admirar aquel flamante mobiliario de época... actual, en un regio salón, donde debe avalorarse más con la antigüedad del mueblaje.

Yo heché de menos, cualquiera lo hubiera hecho como yo, sillones dorados regios, tal vez con guarnición carmin, alguna consola donde las princesitas amontonaran mil caprichos de mujer, yo desconocí el montaje de la obra; y desde aquí le aseguro que era obra desconocida para mí.

No soy cortesano del arte, soy amante de él, y por eso no inclinarme mi frente rindiendo pleitesía á lo

que no haya satisfecho mi deseo ni haya colmado la medida de mis anhelos, y la verdad diré á la señorita Moreno, como la verdad saldrá de mis labios para censurar, desentonando del coro de las alabanzas, si llegase á ver á la Guerrero y no me convenciera. Por egoísmo propio debiera ser otro con estas grandes figuras del teatro, ya que mis aficiones á escribir á él me encaminan, pero como lo que sería un bien para mi egoísmo, supondría un mal para el juicio que del público pudiera formar la genial Matilde Moreno, con los respetos que su fama merece, haciendo la declaración franca y honrada de que en Electra, yo vi rasgos geniales, llamaradas de espíritu, como las que irradian de las figuras de algunos cuadros del Greco, pero en Soria sin dejar de ser su arte exquisito, acaso por falta de entusiasmo, no tuvo aquella inspiración sublime que irradia de los ungidos.

Nota final!

Me complazco en proclamar digna y honradamente que en *Fedora* reconocí á la creadora de «Electra» y *Niña Teruel* en la Matilde Moreno que actúa en nuestro coliseo.

Sentimentalismo, celos y odio, todo ello lo supo expresar de esa manera asombrosa, propia de los elegidos; lástima grande fué para el cronista, verla en escena culminante del último acto salirse de situación, aún cuando pronto lograra hacerse de nuevo, la artista eminente que justamente lleva la fama de que precedida viene.

El fantasma de la Esquina.

nuestro querido amigo y buen soriano D. José Gonzalo, después de 29 años de servicios prestados como Auxiliar en esta Delegación.

Reciba nuestra más sincera enhorabuena.

Ha quedado desierta la subasta de 40.000 pinos para resinación en el pinar de Almazán, por falta de licitadores.

A las diez de la mañana de hoy quedará constituido el Sindicato Agrícola de la comarca de Soria.

Nosotros sentimos viva simpatía por la constitución de estos organismos que han de ser propulsores de la riqueza nacional.

Ha fallecido en Logroño á la edad de 25 años, Esteban Ruiz Sanz hijo de nuestro querido amigo Santiago Ruiz Galán vecino de San Andrés de Almarza.

Tanto á este, como á su distinguida familia, enviamos nuestro mas sentido pésame.

La «Gaceta», ha publicado el anuncio de convocatoria de 200 plaza para ingresar en el Cuerpo de Correos

Se concede un plazo de 30 días para la presentación de solicitudes y dos meses para el camienzo de los ejercicios.

Asegúrase que el anuncio de convocatoria ha sido limitado á 200 plazas por falta de consignación en los presupuestos pero que ha de ampliarse á unas ochocientas si se quiere que el servicio pueda hacerse con normalidad.

El oficial de Correos adscrito á la Principal de esta provincia D. Rafael L. de Cerain, ha sido designado para prestar servicio en comisión en la Estafeta de Almazán.

El jueves en el tren de la tarde salió para Jaén el oficial de este Gobierno civil D. Antonio Pérez, trasladado á dicha provincia.

El señor Gobernador Civil de la provincia ha convocado para el día 8 del próximo mes de Junio al cuerpo electoral del distrito de Almazán al objeto de elegir un Diputado provincial para cubrir la vacante ocurrida al fallecimiento del Sr. Martirena.

El escrutinio general se verificará el jueves siguiente, 12 del mismo mes.

La proclamación de candidatos tendrá lugar ante la Junta provincial el día 1.º del referido mes de Junio.

Cuantas disposiciones son precisas para la presentación de actas y proclamación de candidatos se publican en el «Boletín oficial», extraordinario del día 16 del corriente mes.

En el mismo periódico oficial se publica una circular dejando en suspenso hasta que termine el periodo electoral todas las comisiones y delegaciones conferidas para pueblos del distrito de Almazán.

Ayer, como día de cumpleaños de S. M. el Rey, en los centros oficiales ondeó el pabellón nacional y fueron adornados y engalanados con colgaduras los balcones.

El domingo último festejó el Circulo Mercantil el primer aniversario de su instalación en los locales que hoy ocupa, con un baile de sociedad, admirablemente servido aquél y concurridísima y animada la fiesta consagrada á Terpsicore.

Por falta de número de señores concejales, la sesión anunciada para el viernes último, no pudo celebrarla el Ayuntamiento.

Decididamente el tiempo no va de acuerdo con el calendario.

En estos últimos días ha llovido y nevado con una temperatura invernal. Los vientos son fríos, el cielo triston y nublado y el calendario marcando la fecha del 17 de Mayo como una sardónica ironía, como una bufonada irremisible.

Bando.—En los sitios de costumbre, se ha fijado el siguiente: don Mariano Vicén Cuartero, Alcalde Constitucional de esta ciudad.

Hago saber: Que, por acuerdo del Excmo. Ayuntamiento, desde esta fecha y por espacio de quince días el primero, y por diez los demás, estarán expuestos al público en la Secretaría del mismo, durante las horas de 9 á 13, los padrones siguientes: Clasificación de cédulas personales. Carruajes de lujo. Miradores y galerías. Alcantarillas ó tajeas. Impuesto sobre perros. Canales y goterales.

Dentro del plazo indicado se admitirán las reclamaciones que se presenten, pues pasado este no serán atendidas.

Soria 13 de Mayo de 1913. Mariano Vicén.

Para vinos regionales; para frutos coloniales; en fin, para comer bien, visitad el almacén de Morales.

Mercado.—En el celebrado el jueves rigieron los siguientes precios: Trigo puro, fanega, á 12'50 pesetas; centeno, 10,50; avena á 7,50; guijas á 11 y 11,25; patatas arropa á una peseta; huevos docena á una idem.

Ha sido nombrado Registrador de la Propiedad del partido de Agreda D. José Francisco.

La benemérita de Matalebreras denunció á un individuo que apacentaba ganado lanar en sitio vedado sin la oportuna licencia.

CONFERENCIA TELEGRAFICA

(De nuestro redactor corresponsal).

Madrid 17 7 t.

El cumpleaños del Rey.-Recepciones de las Cámaras y la grandeza de España.

Esta mañana con motivo del cumpleaños de S. M. el Rey se ha celebrado una brillantísima recepción.

Desfilaban por los salones de Palacio para acudir al del trono, donde D. Alfonso, de uniforme esperaba las comisiones del Congreso y del Senado, primeramente al Gobierno, de uniforme todos los Ministros; después la Grandeza de España; á continuación las Cámaras, el elemento civil y el militar.

Los discursos de los Presidentes del Congreso y del Senado reconocen el triunfo de D. Alfonso y España en el viaje del primero á París. Dicen que este mismo triunfo es una compensación al crimen del atentado pe la calle de Alcalá y hacen votos unánimes por la llegada de otros días, en que Es-

paña, mostrando al mundo su poderío, intervenga en los conflictos de las naciones como una potencia de grandes respetos y coadyuve á obtener la paz universal.

Las representaciones desfilaron numerosísimas y entusiasmadas.

Esta noche se celebrará un banquete en el Salón Principal.

La presidencia del Congreso—Cambio de impresiones—Las felicitaciones del Rey—La situación política

Los trabajos para designar quién ha de ocupar la Presidencia del Congreso continúan en el mayor misterio. Nadie sabe de un modo cierto quién tiene más probabilidades de éxito en esta designación porque solamente Romanones y Alba trabajan personalmente en este asunto.

Anoche se reunieron los Ministros y cambiaron impresiones para la sustitución de don Pío Gullón que ha dimitido la Presidencia del Consejo de Estado. Desconócese el nombre del probable sustituto.

Don Alfonso con motivo de la fiesta de su cumpleaños ha recibido numerosas felicitaciones, entre las que figuran las de todos los Soberanos de Europa.

Continúa la marejadilla política de estos últimos días, pero confíase en que todo quede satisfactoriamente resuelto en esta semana.

Generales á la reserva

Ha sido firmado el pase á la reserva de los generales Cuenca, Martínez y Gómez Pallete.

Numerosos militares que han sido mandados por éstos punzoneros generales han acordado darles un banquete de despedida.

Indultos de muerte

El ministro de Gracia y Justicia ha presentado á la firma de D. Alfonso y éste aceptado el indulto de tres sentenciados á muerte, todos por asesinato y cada uno de ellos correspondiente á la Audiencia provincial de Huelva, Lérida y Tarragona.

La campaña de los socialistas.—Labor del partido liberal.

El Conde de Romanones muéstrase disgustadísimo por los ataques que el partido socialista dirige al Gobierno y á él personalmente.

Hablando con los periodistas aseguró que estaba dispuesto y que era para él compromiso de honor derogar la ley de jurisdicciones, y que sus propósitos eran los de que esta ley sea discutida por las Cortes desde las primeras discusiones. Afirmó que él no dejaría incumplida su promesa de presentar la ley de contrato del trabajo y crearía el ministerio del Trabajo, conforme había anunciado.

Saulnier.

Imp. de M. Reglero y Hnos.

DEL JARDÍN DE LA MURTA

LA PATRIA

Es el pendón morado de Castilla donde luce el Ibérico civismo; la virtud más hermosa que subsiste dentro del alma como santo grito.

La abnegación con que *Guzmán el Bueno* arroja, desde el muro su cuchillo; intrepidez gloriosa de Velarde y Daoiz, escribiendo su heroísmo.

Pincelada de Goya, que sorprende los toros, la calesa, el abanico; las majas y chisperos que sucumben con honor en el Prado y el Retiro.

La calada mantilla, veladora del perfil elegante y nacarino; el toledano acero; de Quintana los claros versos de pujante ritmo.

Enseña virginal, donde fulguran los tonos del carmin altos y vivos con aquellos que vierten en los campos los triguales fecundos y amarillos.

La guitarra andaluza; las verbenas, y las lánguidas notas del zortzico; el copioso caudal de los bullentes gratos clamores de azulados rics

El suntuoso templo; las hazañas que, grabadas quedaron en el libro por los más esforzados vencedores y por todos los pueblos más invictos.

La formación brillante; los clarines dorados en un sol bello y magnífico; y el corazón que late con el fuego del inmortal y bravo numantino.

Enrique Vázquez de Aldana.

Noticias

Después de dos meses de penosa enfermedad hemos tenido el gusto de saludar en la calle á nuestro querido amigo el Concejal liberal soriano D. Servilio Robles, al que deseamos una breve convalecencia.

D. Basilio Fernández que fué Administrador de Contribuciones de esta provincia y que en la actualidad estaba de Interventor en León ha si-

do nombrado Tesorero de la Delegación de Hacienda de Granada.

En la vacante de oficial cuarto del Negociado de Alcoholes que por defunción de D. Celestino de Marco existía en esta Delegación de Hacienda, ha sido nombrado, por el turno 2.º, D. Enrique Santana cesante de igual clase.

Ha correspondido el ascenso por el escalafón á oficial de 5.ª clase de esta Intervención de Hacienda, á

Marcelo Reglero y hermanos.

IMPRESA:
Plaza de Aguirre, 2,
SORIA

Especialidad en impresos comerciales.—Inmenso surtido en tarjetería.—B. L. M., Folletos y Reglamentos.—Etiquetas, Esquelas mortuorias y Recordatorios.—Invitaciones, etc.

Todo el material de este establecimiento es de novísima perfección.—Precios económicos.

Los industriales hacen sus pedidos de impresos á esta casa, porque además de la economía, los trabajos presentados se distinguen por su perfección.—¿Es usted médico?... En esta imprenta, por muy poco dinero, se le entregarán unos millares de recetarios.

Nuestro lema: **ESMERO, ACTIVIDAD, ECONOMIA**

TALLERES: PLAZA DE AGUIRRE, 2, SORIA.—M. REGLERO Y HERMANOS

VINOS TINTOS
claretes y rancios.—Licores.
Aguardientes anisados
y jarabes de las fábricas en
Calatayud y bodegas en Vi-
llarroya de la Sierra
de
Ramón Esteve Dalma-
ses.
SUCURSAL:
Plaza de la Leña, 4,
SORIA

Gran casa de viajeros
PARADOR
de
Domingo las Heras
Plaza de la Leña, núm. 3
Fonda: Claustrilla, 4, Soria
Grandes comodidades para
el viajero.—Habitaciones in-
dependientes.—Precios eco-
nómicos.
Próximo á la estación del
ferrocarril.

Nicomedes Longares.
Vinos tintos y cla-
retes finos de mesa.
Rancios y blancos de
todas clases. Refres-
cos y aguardientes.
Especialidad en li-
cores y vino Extra es-
pecial para enfermos.
Canalejas, 15, (antes Collado) SORIA.

HERALDO DE SORIA
admite cuantos anuncios se le
confíen, á precios sumamente
económicos.

Casa Callol
ELIXIR CALLOL
DISCOS CALLOL
PERLAS CALLOL
OVULOS CALLOL
SUPOSITORIOS
Callol
Calle de la Diputación, núm. 233
BARCELONA (España)

GRAN COMERCIO DE TEJIDOS NACIONALES Y EXTRANJEROS
LANA HILADA DOBLADA E HILADA SENCILLA
LANA LAVADA Y SIN LAVAR ESPECIAL PAPA COLCHONES

Camilo Sainz
PRECIO FIJO
Numancia, 8 y 10
SORIA
Premiado con medalla de plata por su industria fabril de mantas y paños en la Exposición
Hispano-Francesa de Zaragoza en 1908

Esta casa, además de su especialidad en paños, mantas y tapabocas,
fabricados con lana pura, tiene el gusto de anunciar y ofrecer á su
numerosa clientela y al público en general, ricos chocolates (LAS
BARGAS) especiales, de los más acreditados de España, que á con-
tinuación se detallan.

GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATES DE LOS SEÑORES
Hijos de Isidro Aguirre, (Las Bargas)
PRECIO: Paquete de 400 gramos á ptas. 1,25.—Id. de 400 id. 1,50.—Id. de 400 id. 2,00
De venta por paquetes: Numancia, 8 y 10, SORIA

NOTA.—Se servirá á domicilio en esta capital á todo cliente que lo solicite. Igualmente
se expedirán por todos los pueblos de la provincia, sin demora y con el esmero consi-
guiente todos los artículos con que cuenta esta casa tan conocida en la provincia, incluso
los que hoy ofrece y espera verse favorecida con los encargos que se le confíen.

GÁNDIDO MEDINA. Canalejas, 14, Soria.
ULTRAMARINOS FINOS
Legumbres * conservas * azúcares * embutidos
galletas * chocolates * cafés y tes * especias
licores y otros artículos.

NUEVO ESTANTE A PEDAL
CON
ERICCIONES de BOLAS de ACERO
LA MEJORA MAS ÚTIL QUE PODIA DESEARSE.



NO CABEN
YA EN LAS
MAQUINAS
PARA COSER

SINGER

MÁS
PERFECCIONES
NI
MECANISMO
MÁS
EXCELENTE

Máxima ligereza.
Máxima duración.
Mínimo esfuerzo en
el trabajo.

DESPACHO EN SORIA: COLLADO, 28

Filomena Moreno García
Profesora en partos.
Única que existe en Soria con título profe-
sional.
Plaza de la Leña, 15.

"FLOR DE NUMANCIA"
Fábrica de harinas y electricidad
de hijos de Vicén
SORIA
Medalla de oro por sus harinas, exposición
hispano-francesa, (Zaragoza 1908).

DOCTOR CLAYO
NUMANCIA, 8 Y 10

HERALDO DE SORIA
SEMANARIO LIBERAL

Administración: Numancia, 8 y 10, Soria.

Precios de suscripción	Tarifa de publicidad
En toda España, el trimestre, 1 peseta,	En 1.ª plana, 30 cmos. línea; en 2.ª
Extranjero, al año, 5 pesetas.	20; en 3.ª y 4.ª, á precios convencionales.

Administración: Numancia, 8 y 10, Soria.